
□本报记者 段西元
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积极融入全民健身 职工体育开拓创新
新华社电 随着《关于构建更

高水平的全民健身公共服务体系
的意见》的出台，中国的工会体系
也大力推进各种创新形式的职工
体育运动，为全民健身、全民健康
努力做出自身的贡献。

中共中央办公厅、 国务院办
公厅日前印发了 《关于构建更高
水平的全民健身公共服务体系的
意见》，专门指出“发挥工会作用，
提高职工参与度”。 业内人士认

为， 这是一次对职工体育的强力
“助攻”。

目前， 部分全国产业工会正
在会同中国企业体育协会整合资
源， 着手对职工体育工作内容进
行“扩容”。 除常规性举办赛事与
培训活动之外，功能性运动处方、
体质监测等“体卫融合”类项目，
正走进工会的视线。 这些项目围
绕着 “可持续开展”“不过多占用
工作时间”等特点，在现今抗击新

冠疫情的特殊时期， 更贴合用人
单位与职工健身的客观需求。

同时， 工会组织也在积极主
动拥抱智慧体育， 不断强化对职
工体育工作的赋能。 目前， 基于
“北斗” 卫星定位导航系统的民
用，“健步走+电子定向+知识问
答”集成式的职工体育活动，已逐
步落地开展。

智慧体育的另一层含义，是
竞技体育成果的普惠化应用。 在

体育总局有关部门和中国企业体
育协会的推动下， 部分工会正尝
试将原本服务于国家级运动队的
运动康复、 身体功能训练等顶尖
技术资源与智慧结晶， 引入至机
关、企事业单位，以“降维应用”的
方式，切实为职工送健康。

在更精细的数据处理基础
上， 各级工会将构建起数据化的
职工体育台账， 既能以系统性量
化的方式， 检验职工体育工作成

果， 也能够更合理地制定与职工
身体情况匹配的锻炼指导方案。

中国企业体育协会主席冀运
希表示，数以亿计的职工群体，是
全民健身的重要参与力量。 职工
体育不仅只是让职工运动起来，
更是服务于用人单位降本增效、
辅助社会治理、 展示行业文化软
实力、 弘扬新时代中国特色社会
主义正能量， 也是满足职工对美
好生活的需要。

四月的武汉艳阳高照。 在居
民楼与学校环绕的一片寂静绿地
上， 中国女子金球奖 “大四喜”
得主王霜与一群十四五岁的学生
球员进行区域逼抢训练后， 望着
他们拉伸的方向若有所思。

“好像回到了小时候。 每天
下午三点半就到场地， 日复一日
地这么训练。” 王霜笑着说。

因为在亚洲杯期间脚部骨
裂， 王霜近期一直处于伤病恢复
期。上个月月底，她回到湖北省体
育局足球运动管理中心， 继续进
行一个人的康复训练。现阶段，王
霜每周训练六天，其中两天“一天
两练”。 但大部分时间里，她只能
在康复师的指导下， 进行核心和
基础训练。直到上周，她才第一次
走上绿茵场带球训练。

“基本上， 每天都在重复训
练核心力量和不同位置的肌肉。
这对于恢复期非常重要， 但一直
重复也特别枯燥、 特别磨人心。”
她对记者说。

陪伴王霜近一个月时间， 湖
北省体育科学研究所康复师程阳
说， 能够感受到王霜攒着劲， 非
常渴望重返赛场。 在程阳的手机
里， 一段7分半钟的视频， 记录
了王霜伤后第一次带球训练时颠
球1000次的全过程。

视频里， 王霜全神贯注地交
替左右脚颠球， 颠满1000个后，
她尖叫着把球踢到空中， 兴奋地
冲向球场中间。 “我感觉自己状
态还可以， 可以每天动球了， 但
要控制量。”

这段 “难熬” 的时间对于自
小就走上专业足球道路、 驻队过
集体生活的王霜而言， 也异常珍
贵。 “这段康复期， 我的时间安
排相对宽松， 有种住在家里、 每
天上下班的感觉。 有时候， 还能
在训练结束后跟父母一起吃顿晚
饭、 跟朋友找个安静的地方坐着
休闲一下。”

看似是一个人的康复训练，
但在王霜身后支持、 陪伴她的则
是偌大而坚实的团队。 湖北省体
育局一直密切关注王霜的伤势，
并提前准备了伤病治疗康复预
案。 在王霜归国解除隔离后， 3

月上旬， 程阳便被派往杭州， 为
她进行一对一康复治疗； 回到武
汉后， 又增配湖北足协星辉青训
学院德国籍康复师卡洛斯， 共同
为她制定治疗康复计划。

程阳说， 从上周检查评估结
果来看， 王霜的身体状况已恢复
近70%。 “但近两个月没怎么碰
过球 ， 她的心肺能力 、 心理状
况、 竞技状态以及与团队的融合
程度， 都还有待恢复。”

7日下午， 武汉车谷江大女
足以3:0战胜 “升班马 ” 陕西长
安竞技， 取得新赛季开门红。 尽
管因伤病原因无法与队友们一同
参与第一阶段比赛， 王霜还是受
邀以解说员的身份隔空与队友们
“同框” 经历了这场比赛。

“好球！” 比赛过程中， 王
霜多次为队友的精彩表现欢呼，
并高度称赞队友们的精神面貌与
竞技状态。

“我的心始终跟队友与俱乐
部在一起。 我们经常聊天。 我会
问她们那边的天气、 吃住情况 ，
她们也很关心我的恢复情况， 希
望我能尽快回到队伍中。” 王霜
告诉记者。

对于王霜而言， 2022年是不
能松懈的一年。 女超联赛、 东亚
杯、 杭州亚运会， 每项赛事她都
不想错过 ， 但她清楚自己急不
来。 早年， 她在腰伤过后， 由于
心急， 没能完整度过康复周期，
从而导致腰椎间盘滑脱。

“到现在这个年纪， 身体恢
复周期没有以前快， 有了伤病以
后， 我会觉得需要完整的康复时
间、 静下心来完整地把它治好，
以好的身体和竞技状态回到绿茵
赛场。 所以， 虽然觉得很难熬，
但我还是很耐心、 很认真地在应
对， 希望能尽量延长自己的职业
生涯。”

“足球是团队项目， 能回到
绿茵赛场、 跟队友们一起训练比
赛， 比一个人在训练房单独训练
要有趣得多， 也快乐得多。 我特
别想第二阶段尽快回到俱乐部，
跟大家并肩作战， 但还是会以队
医的建议为主。” 王霜说。

据新华社

CBA季后赛已经打到了8进4
的阶段， 尽管北京的两支球队都
尴尬地成为了看客， 但是这些精
彩的比赛， 还是值得北京球迷关
注， 值得北京的俱乐部学习， 从
季后赛的比赛我们也能看出CBA
未来的 “风向”。

这几天CBA最大的新闻， 就
是浙江队的功勋主帅刘维伟辞
职。 在输给广东队之后， 刘维伟
在发布会上宣布自己离任。 说浙
江队是刘维伟一手打造的强队并
不为过 ， 浙江队的这 “黄金一
代”， 其实就是刘维伟从青训时
期 “带大” 的。 刘维伟辞职后，
看到了很多分析文章， 有人说刘
维伟的跑轰战术有严重局限性，
球队也缺少本土优秀的控卫。 不
过大部分媒体和专家， 都没有把
浙江队出局的 “锅” 让刘维伟去
背。 浙江队本赛季止步八强， 在
很多人看来是球队引进外援不
力， 而浙江队大部分本土球员本
赛季的发挥还是合格的。 只要浙

江队稍加调整， 未来几个赛季在
CBA仍有竞争力， 因为他们拥有
一个强大的本土班底。

CBA联赛经历了将近30年时
间， 在创办初期， 各队主要还是
依赖本土球员， 那些国手是各队
的核心。 特别是 “铁军” 八一队
连年夺冠， 这支全华班球队树立
了很正面的榜样。 随着职业化的
开展， 俱乐部也越来越有钱， 他
们把更多的资金投入到外援身
上， 最近这些年的CBA基本都是
在看外援。 很多球队对外援的依
赖无以复加， 特别是在进攻端，
经常是外援在打、 本土在 “看”。
2016年的四川队曾依靠三外援拿
到了总冠军 ， 那是CBA “外援
化” 的巅峰时刻。 当时的四川队
享受了三外援的福利， 队中两名
美国外援邓特蒙和哈里斯得分能
力超强， 亚洲外援、 伊朗人哈达
迪更是一位世界级中锋。 北京队
的四年三冠， 不能否认球队中本
土球员的作用， 但美国人马布里

无疑是球队最大的英雄， 说马布
里创造了CBA的一个时代， 这并
不为过。

不过在最近两年多， 外援在
球队中的作用有所下降， 各队虽
然都有外援， 但真正依赖外援的
球队并不多。 疫情使得各队引进
外援手续更加繁杂， 超一流的外
援也不愿意 “劳师远征” 到中国
打球。 CBA外援无论是名气还是
水平， 较之前几年都有很大幅度
下降。 甚至有一段时间， CBA多
支球队是靠全华班来打球。 国家
队在国际赛场上表现不佳， 也让
篮协紧缩了外援政策， 在每节比
赛只能有1名外援出场。 看看目
前联盟比较成功的几支球队， 无
论是辽宁队还是广东队， 其核心
基础还是队内的本土球员。 像广
东队， 几乎每个赛季都会推出本
土新人， 教练组也舍得给年轻人
机会， 让老队员带着年轻人打，
形成了良性循环。

相比之下， 北京的两支球队
并没有 “与时俱进”， 他们似乎
把更多的精力还是放到了外援
上。 两支球队的外援数量是联盟
里较多的， 但最终每节能上场的
只有一个外援， 你不可能让三个
或者四个外援一起打。 北控队这
两年对本土阵容还是悉心打造，
特别是从解散的八一队引进了几
员强将， 可球队的磨合始终还是
个问题。 首钢队也花大力气 “修
缮” 了内线， 李慕豪、 范子铭当
时都是转会市场炙手可热的人
物， 不过球队老化的状况仍没有
得到太多的改善。 北京两队青训
“供血” 能力比联盟前几名的球
队看上去有不小差距， 还需要让
更多的 “廖三宁 ” 脱颖而出 。
CBA的转会市场没有NBA那么灵
活， 在限制外援出场的情况下，
只有青训做得好， 才会有长期的
发展空间。

本报讯 （记者 周美玉） 4月
8日， MLB （美国职业棒球大联
盟 ） 新赛季点燃开赛战火 。 据
MLB中国区董事总经理祁冬透
露， 今年， MLB棒球公益课项目
将继续走进学校， 并走进社区，
为青少年免费提供棒球启蒙训练
课。

祁 冬 介 绍 ， 今 年 ， MLB
CUP青少年棒球公开赛将在北京
迎来新赛季开幕战， 并落地更多
城市。 为了让更多青少年加入到
棒球运动中， 除举办青训赛事，
MLB还举办公益项目普及棒球活

动。
据悉， MLB公益行项目， 以

设立棒球公益基金、 捐赠爱心物
资和运动装备、 引入棒球课程等
多样形式 ， 已陆续在北京 、 青
岛、 广州、 成都、 深圳、 西部山
区等多地开展。 “并不是要让孩
子们一下子就学会棒球， 而是希
望把这项运动中的乐趣带给他
们。” 祁冬表示。 今年， 除了在
学校继续开设公益课外， MLB还
将走进社区 ， 与当地俱乐部合
作， 为孩子免费提供棒球启蒙训
练课。

从上赛季开始， MLB通过百
视通大屏已为全国28个省份的一
亿多家庭用户带来顶级棒球赛
事。 “今年， 将探索与新媒体平
台合作， 例如哔哩哔哩和小红书
等。” 祁冬说。

此外， 为了用寓教于乐的形
式让大众了解棒球， 在MLB推动
下 ， 棒球科普动画节目 《棒球
103》、 短视频 《第一堂棒球课》
第二季 、 棒球动画 《Strike! 逆
风 投 手 》 、 棒 球 纪 录 片 《 追
“球 ”》 等作品将陆续与观众见
面。

王王霜霜：： 一一个个人人的的足足球球

CBA走出外援时代

美职棒将免费提供棒球启蒙课


